

Valparaíso y Viña del Mar lideran incivilidades contra el comercio formal

El alto nivel de delitos hacia locales establecidos de la región fue abordado en el seminario internacional sobre contrabando de especies y seguridad.

Maria José González Barraza
 La Estrella de Valparaíso

Con un llamado a pasar del diagnóstico a la acción frente a un fenómeno que trasciende fronteras, la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile (CNC) realizó en Viña del Mar el seminario “Comercio Ilícito y Crimen Organizado en la Región”, en el marco del IV Encuentro del Consejo de Gremios y Cámaras Sudamericanas de Lucha contra el Comercio Ilícito.

La instancia reunió a autoridades y representantes empresariales de países como Argentina, Perú, Bolivia y Ecuador, consolidando un espacio de coordinación regional frente a un problema que impacta directamente en la economía, la seguridad y la convivencia urbana.

El presidente de la CNC, José Pakomio, destacó el carácter estratégico del consejo regional y el posicionamiento de Chile en esta materia: “Cuando hablamos de contrabando la frontera es esencial. La política nacional contra el comercio ilícito que hemos propuesto ha sido tomada como modelo, porque es una política que trasciende gobiernos”, enfatizó el representante de la Cámara.

Pakomio explicó que el acuerdo suscrito al cierre del encuentro apunta a “implementar canales de intercambio de información, promover espacios de denuncia y generar evidencia técnica en cada frontera”.

Sin embargo en la Región de Valparaíso, los alcances del comercio ilegal son preocupantes. De acuerdo a las estadísticas



EXPERTOS EN MATERIA DE SEGURIDAD, CONTRABANDO Y LEGISLACIONES SE REUNIERON EN EL PLENO.

EXPERIENCIA INTERNACIONAL

Tras el encuentro, representantes de los gremios de distintos países valoraron lo conversado. Gonzalo Morales, presidente de la Cámara Nacional de Industrias de Bolivia, mencionó que “es una problemática que afecta de sobremanera a la economía y, por sobre todo, a la producción nacional de nuestros países”. En tanto, Natalio Grinman, presidente de la Cámara Argentina afirmó que “este es un flagelo común a todos los países. Es clave seguir trabajando entre públicos y privados”.

de la encuesta de victimización de la Cámara de Comercio, durante el 2025 las comunas de Valparaíso y Viña del Mar son las más afectadas por delitos contra el comercio formal, reflejando un alza significativa siendo incluso la más alta del país con un 71,9% de incivilidades.

A nivel local, la gerente general de la Cámara Regional de Comercio de Valparaíso, Marcela Pastenes, advirtió que la región enfrenta múltiples expresiones del comercio ilegal.

“Necesitamos más fiscalizadores, multas más fuertes al comercio ambulante y también a quienes

compran en la calle, porque hay mafias detrás que no pagan impuestos y venden productos sin certificación”, señaló Pastenes.

El subsecretario de Seguridad Pública, Rafael Collado, destacó el refuerzo de las políticas duras para combatir esta problemática: “La Región de Valparaíso fue pionera con el Mercado Cardonal. Ya no hay comercio ilegal en ese espacio”. Agregó que en Viña del Mar “el plan verano tiene un foco importante en el borde costero y que los operativos recientes son un ejemplo a seguir, porque el comercio ilícito muchas veces es la

punta de lanza del crimen organizado”.

En lo legislativo, el diputado Andrés Longton (RN) enfatizó que “el cumplimiento de la ley es obligatorio para todos los órganos del Estado, incluidos los municipios. Las ordenanzas deben ser uniformes entre comunas, porque si no, el comercio ilícito migra”.

Por su parte, la alcaldesa de Quilpué, Carolina Corti, resaltó el trabajo interinstitucional desarrollado en su comuna “no lo hemos hecho solos. Nos hemos asesorado con estrategias de inteligencia y ordenanzas efectivas. Hoy el comercio ambulante en el centro de Quilpué se ha reducido de forma significativa”.

A su vez, el alcalde de Villa Alemana, Nelson Estay, afirmó que “los municipios somos el último eslabón de la cadena del comercio ilícito. Todo se logra con voluntad política, fortaleciendo la seguridad y educando al comercio”. ☀